

Che: creatividad y audacia

por CARLOS DELGADO*

EL siglo XX concluyó de manera singular y paradójica, cuando ninguna de las alternativas antagónicas en que se debatió —el socialismo y el capitalismo—, fue capaz de resolver los graves problemas de la humanidad. A los que se habían acumulado se añadieron otros nuevos, que han modificado la sociedad en su totalidad, y muy especialmente las relaciones de explotación y dominación, los modos de vida social, las luchas emancipadoras y las fuerzas sociales capaces de impulsarlos. A los impactos políticos y sociales nacionales y globales se añaden los profundos cambios científico-tecnológicos, productivos, ambientales y sociales que han subvertido material y espiritualmente las bases culturales de la civilización. Nos debatimos todavía entre la globalización de la dominación y la globalización de la solidaridad. Como parte de esta última, el socialismo del siglo XXI es un esfuerzo fundamental para superar las formas políticas, económicas, sociales e ideológicas agotadas que nos legaran el capitalismo y el socialismo del siglo XX.

El momento actual reclama creatividad y audacia políticas, por lo que es prácticamente inevitable volver la mirada hacia personalidades como el Che, quien fue creativo, audaz, no tuvo miedo a pensar y actuó decididamente a favor del cambio social revolucionario. Su intensa actividad y su legado se entrelazan con las circunstancias que nos toca vivir; acompaña y comparte nuestras interpretaciones, búsquedas, necesidades de reflexión y actuación.

Los aportes teóricos y prácticos del Che son numerosos y sustantivos. Sería imposible enumerarlos si nos remitimos a las ideas y problemáticas concretas que tienen todavía vigencia. Ese acervo incluye análisis y reflexiones, aportaciones teóricas generalizadoras a la teo-

ría de la revolución social, a la transformación económica y política de la sociedad cubana, a la comprensión de la revolución latinoamericana y las problemáticas revolucionarias tercermundistas. Su invaluable aporte hace mucho se viene estudiando en Cuba y en el resto del mundo. Sin embargo, quisiera referirme a una consideración más global de la contribución del Che a pensar nuestras realidades nacionales como parte del socialismo del siglo XXI. Además de sus múltiples ideas, Che nos aporta una proyección general, un modo peculiar de afrontar los problemas y asumir la construcción socialista. Hay en esa proyección propia un legado imprescindible para emprender el camino al socialismo del siglo XXI.

Para atender los enormes retos de la humanidad contemporánea el socialismo ha de ser multicolor, diverso, ajustado a los problemas nacionales y mundiales. Che aporta a ese torrente de ideas un pensamiento comprometido política e ideológicamente con el marxismo revolucionario; su capacidad reflexiva y audacia para asumir los riesgos al emprender caminos nuevos, no detenerse ante compromisos dogmáticos con el pasado, y mantenerse abierto al diálogo con las nuevas circunstancias históricas, con lo inesperado y con lo improbable. Habría que considerar como parte de su imprescindible legado tres cuestiones básicas indisolublemente entrelazadas: el marxismo, el socialismo y el compromiso personal.

Cuando en 1960 Che definió su postura con respecto al marxismo delimitó un programa vital que había seguido hasta entonces y que mantuvo a lo largo de toda su obra:

«Nuestra posición cuando se nos pregunta si somos marxistas o no, es la que tendría un físico al que se le preguntara si es “newtoniano”, o un biólogo si es “pasteuriano”».

«Hay verdades tan evidentes, tan incorporadas al conocimiento de los pueblos que ya es

inútil discutirlos. Se debe ser “marxista” con la misma naturalidad con que se es “newtoniano” en física, o “pasteuriano” en biología, considerando que si nuevos hechos determinan nuevos conceptos, no se quitará nunca su parte de verdad a aquellos otros que hayan pasado».

Esta mirada crítica y antidogmática ha de ser incorporada a nuestro quehacer teórico y político para aceptar el reto del presente y el futuro, despojarnos de los dogmas heredados, y recuperar la esencia revolucionaria del ideal socialista. Para Marx y para el Che, el socialismo no es una sociedad ideal, sino un movimiento práctico que busca «la superación del estado de cosas actual». Su legado no es neutral, ni podría serlo. Está preñado del compromiso político, teórico y práctico con una interpretación del marxismo que hunde sus raíces en lo más fecundo del pensamiento de Marx sin pretender que en él se encuentren respuestas preelaboradas a los problemas actuales.

Che comprendió que la transformación socialista no es el resultado de un determinismo histórico absoluto que obliga; puede ocurrir porque la oportunidad histórica del cambio incluye la actividad de las personas, de los ciudadanos revolucionarios. Nada ocurre en la sociedad sin involucrar las voluntades, el pensamiento y los quehaceres humanos, individuales y de las grandes masas. El compromiso y el riesgo personal son parte de la transformación posible y necesaria, por eso al buscar soluciones a los problemas que tuvo ante sí no dudó en arriesgarse a pensar y aguzar el filo crítico.

Che nos lega entonces el compromiso socialista honesto, audaz y responsable, y esa capacidad de pensar por cabeza propia que tanto necesitamos en Cuba y en el mundo para hacer posible un futuro mejor.

***Filósofo cubano, autor del** Diccionario Temático Ernesto Che Guevara.



FRENTE AL ESPEJO

JAVIER DUEÑAS OQUENDO
javier@jrebelde.cip.cu

Es periodismo

«FELICIDADES por la profesionalidad de su artículo sobre el accidente de tránsito ocurrido el 6 de octubre en las cercanías de Vegueta, Yara (Lecciónes en la vía férrea, Osvel Castro Medel, 14 de octubre). Es el primer caso en que se brinda una información tan completa a la población sobre un accidente de cualquier medio de transporte. No es crónica roja. Es periodismo, que informa y educa».

(Nery Suárez)
«El 7 de octubre publicaron el trabajo titulado ¡Van a matar a un hombre! (Luis Hernández Serrano) donde se enuncian las distintas heridas del Che. La quinta de ellas se produjo en nuestro municipio (Cabaiguán), y no fue en el brazo derecho sino en el izquierdo... En el lugar donde el Che se hizo esa fisura ósea hay una estatua suya, de acero, con su mano izquierda enyesada. Que conste que no pretendo criticarlo. Al contrario, el trabajo me pareció muy interesante».

(Calixto Santos García)
«Leo mucho el periódico y visito su sitio web, pero lo que más me gusta es la sección del humor, así que espero que continúe haciendo las delicias de los cubanos».

(Lázaro Manuel)
«¡Me encantó el párrafo con que terminó el Acuse de Recibo del domingo 23 de septiembre (Señas engañosas, José Alejandro Rodríguez)... “No sé hasta cuándo esta sección va a estar haciéndole el trabajo a otros que atienden mal a sus clientes...”».

«Hace falta que los directivos de las entidades con estos problemas brinden respuestas concretas, sin rodeos... He coleccionado algunas de ellas y se puede hacer un libro...»

«El problema es que la cadena de mando en esos centros exige poco o controla poco o no se mete en los problemas. Usted debe continuar atacando de manera incisiva las agresiones a los consumidores».

(Fernando Guardarramos)
«Permítanme felicitarlas por su trabajo en la página temática de sexualidad (Mileyda Menéndez Dávila y Mayte María Jiménez). Desde que estudiaba en la universidad la leo con regularidad y creo que abordan temas de gran interés para todos. Mantengan esa calidad en su trabajo que tanto bien hace a los jóvenes que las admiramos y esperamos cada sábado, para deleitarnos y ampliar nuestros conocimientos».

(Adel)
«Duende: Te escribo para decirte que me ha gustado mucho la columna (Tecla del Duende, jueves). Espero que sigas así y no me defraudes... Sería un honor para mí recibir un correo tuyo. ¿Por qué tienes un seudónimo? ¿Acaso estás imitando al Diablo Ilustrado? Espero que no y que solo sea parte de tu estilo. ¿Me puedes publicar un grafiti?».

(Y)
«Me gusta su sección (Los que soñamos por la oreja, Joaquín Borges-Triana), por su calidad y especialmente porque sus escritos se alejan de la música que generalmente se escucha en nuestra radio y televisión, y habla de géneros y artistas poco favorecidos por las empresas encargadas de difundir la música, pero que aun así gozan de una aceptación creciente...»

«Leí su artículo acerca de la banda de rock Sepultura (11 de octubre), y coincido con usted en muchas cosas menos en su afirmación de que ese grupo es “la banda de rock de nuestro continente que más impacto ha registrado a escala universal”. Si ese indicador lo medimos por los discos vendidos que reporta la enciclopedia virtual Wikipedia, Sepultura no está entre las primeras, lugares que ocupan Aerosmith, Metallica, Guns N Roses y The Doors, entre otras muchas...»

«Ojalá pueda enviarme algunos datos de este grupo, y así me prueba que estoy equivocado».

(Osmel Alejandro Abreu García, 17 años)

ACUSE DE RECIBO



JOSÉ ALEJANDRO RODRÍGUEZ
acuse@jrebelde.cip.cu

Terapia con ellos...

CADA vez que le abren las entrañas a una avenida o calle para algún arreglo interior, los vecinos cruzan dedos y hacen fatídicos pronósticos de accidentadas secuelas y nuevos «desarreglos». Presienten que esa arteria ya no será la misma, y no precisamente para bien. Y aciertan no pocas veces.

Yunett Camejo lo vivió así, allá en calle 286 número 8114, entre 81 y 83, en el municipio capitalino de La Lisa. Hace más de un año estalló allí una conductora de agua y fue reportada. A los dos meses aproximadamente, Aguas de La Habana se presentó y abrió en la vía una zanja enorme.

Los vecinos convivieron con ese inmenso hoyo más de cinco meses. Inundaciones, cuando llovía, y hasta aguas sucias se confabularon, porque el respiradero de una fosa en la misma esquina estaba tupido.

Volvió Aguas de la Habana «a concluir el trabajo». Repararon las tuberías y demoraron un mes más, pero volvieron a cerrar la herida vial: con varios camiones de escombros y un poco de cemento dieron por terminado el trabajo.

Al cabo de una semana, sin embargo, comenzó a abrirse la herida. «Era lógico que se abriera con la cantidad de material con la que se selló», asegura Yunett, y cuenta más: el respiradero de la fosa volvió a tupirse, y fue solucionado con el concurso de los vecinos. Pero el hueco, ese casi

tiene la propiedad de crecer característica de los organismos vivos. Cada vez se acentúa más. Y los autos que pasan desprevenidos quedan atascados...

Al final, los vehículos se desvían por 81, contraviniendo las leyes del Tránsito, pues esta vía concluye frente por frente a una vivienda, la cual ha sufrido ya el impacto de varios carros. Y todo por una zanja que se abrió, pero no se cerró bien.

Nada, que a las calles les sucede como a las personas. Herida que no sana bien, seguirá trayendo complicaciones.

Y a las viviendas también puede aplicarse el símil con la salud humana. De no atenderse a tiempo un pequeño problema en un órgano o tejido, este puede comenzar a incidir sobre otras partes y sistemas del cuerpo, hasta amenazar la vida misma.

Ese es el caso del edificio situado en Campanario 306, entre Neptuno y San Miguel, en Centro Habana, remitido en carta por Aristides Padrón, residente del apartamento 303 en el inmueble, quien al menos conserva el anticuerpo de la inconformidad.

Cuenta Aristides que hace más de cuatro años colapsó de vejez la tubería metálica de una y media pulgadas, que va desde el motor del agua gasta la azotea. Dicha conductora asciende por dentro de una falsa columna ubicada en

uno de los extremos laterales del edificio. Y la filtración generada desde entonces ha provocado que los cimientos del inmueble, y los propios apartamentos del mismo, vayan destruyéndose, con las consiguientes enfermedades respiratorias agudas entre los vecinos.

Según Aristides, han malgastado su tiempo apelando a múltiples instancias (Vivienda, Poder Popular, Micro Social y Aguas de La Habana), y siempre reciben la misma respuesta: no hay recursos, no hay materiales.

«Debemos seguir rogando para que ocurra un milagro antes de un derrumbe parcial», sentencia, y revela lo más elocuente: con solo 30 metros de tubería se podía haber evitado todo.

Y Aristides remarca las palabras «indiferencia» y «pasividad». Pero, analizando profundamente el cuadro clínico, hay que situarse un momento del lado de las víctimas: cuántos casos ya desahuciados de edificaciones no comenzaron por algo así, como una especie de quistecito que, de ser erradicado a tiempo con la terapia adecuada, hubiera evitado males mayores.

Siempre los problemas de recursos gravitan, y los hemos tenido muy fuertes. Pero ya es hora de que con más agilidad y previsión, salvemos la salud de nuestras edificaciones de la fase terminal. El abandono a la larga sale muy, pero que muy caro.

JUVENTUD
rebelde

DIARIO DE LA JUVENTUD CUBANA

Fundado por Fidel el 21 de octubre de 1965

DIRECTOR: Rogelio Polanco Fuentes
SUBDIRECTORES EDITORIALES:
Pelayo Terry Cuervo, Herminio Camacho
y Ricardo Ronquillo Bello
SUBDIRECTOR ADMINISTRATIVO:
Enrique Saíenz Alonso

REDACCIÓN: Territorial y General Suárez,
Plaza de la Revolución,
Ciudad de La Habana, Cuba.
APARTADO: 6344,
ZONA POSTAL: La Habana 6, CP: 10698
TELÉFONOS: 882-0155, 882-0346, 882-0789

FAX: 883-8959
CORREO ELECTRÓNICO: cida@jrebelde.cip.cu
INTERNET: www.juventudrebelde.cu
ISSN: 0864-1412
Impreso en el Combinado
de Periódicos Granma.